
практика /  
Предприятия отрасли 
выполняют важные 
государственные задачи 

Импорт заменим 
своим

Татьяна Батенёва 

Продукция легкой и текстильной промышленности 
является вторым по объему рынком в России после 
пищевого. Одним из самых быстрорастущих его сег-
ментов является производство технического тексти-
ля. Значительная часть его предприятий (около 40 про-
центов от всей легкой промышленности) связана с го-
сударственным оборонным заказом и корпоративным 
сегментом, в том числе в части средств индивидуаль-
ной защиты. В Стратегии развития легкой промыш-
ленности до 2035 года предложено включить произ-
водство технического текстиля  в перечень приоритет-
ных направлений.

Компании этого сегмента производят сотни наи-
менований различной продукции. Один из примеров — 
челябинская компания «Втор-Ком», производитель 
химических волокон и различных видов нетканых ма-
териалов для строительства, нефтегазовой отрасли, ав-
томобилестроения, легкой промышленности — выпу-
ска линолеума, кровельных материалов, мягкой мебе-
ли, матрасов и т.д. В 2023 году предприятие было удо-
стоено медали от группы компаний «Автобан» — «За 
вклад в создание М-12 «Восток». В ее основание было 
положено более полумиллиона квадратных метров ге-
отекстиля, произведенного челябинской компанией.

В 2023 году здесь завершили крупный инвестици-
онный проект, в 1,5 раза увеличив мощности предпри-
ятия по производству сырья и нетканых материалов и 
рассчитывают на рост производства, еще, как мини-
мум, на 15 процентов. Компания «Транс-Авто» (Ниж-
ний Новгород) входит в ГК «Автотехника», ко-
торая более 25 лет разрабатывает и произво-
дит нетканые материалы.   

кадры / В отрасли 
требуются специалисты, 
способные работать 
в связке с роботами

Экзаменуют 
профессионалы 

Олег Кащеев,  
доцент кафедры социологии и рекламных 

коммуникаций Института социальной инженерии 
Российского государственного университета  

им. А.Н. Косыгина 

Эволюционный путь развития промышленного про-
изводства менее чем за 70 лет прошел от Индустрии 
3.0 (автоматизация и цифровизация) через Инду-
стрию 4.0 (умное производство) к Индустрии 5.0 (вир-
туальная производственная среда), в которой все ки-
берфизические системы должны объединиться в одну 
сеть и взаимодействовать с людьми в режиме реально-
го времени. 

Индустрия 5.0 предполагает синергию между людь-
ми и автономными машинами, предполагает объеди-
нение человеческого интеллекта, творческих способ-
ностей с возможностями машины для повышения эф-
фективности процессов. Изменится и само опреде-
ление слова «робот». Рождается их следующее поко-
ление, которых уже принято называть коботами, как 
обозначение кооперации человека и машины. Это ро-
боты, работающие вместе с человеком в качестве его 
помощников. 

В нашей отрасли также появляются автоматизиро-
ванные и роботизированные линии, которые требуют 
повышения квалификации рабочих, а иногда 
на этих рабочих местах трудятся специали-
сты с высшим образованием. 
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мнение / Дефицит химических 
волокон сдерживает отрасль

Выйти в полиэфир 

Вячеслав Савинов,  
исполнительный директор 

Российского союза химиков, 
заслуженный химик РФ

Одной из причин, сдерживаю-
щих динамичное развитие в на-
шей стране производства тех-
нического текстиля, является 
дефицит сырьевых ресурсов — 
натуральных и химических во-
локон. Если посмотреть струк-
туру мирового потребления во-
локон в техническом текстиле, 
то мы увидим, что в ней доля 
натуральных волокон занимает 
не более 17 процентов: джут — 
около 12 процентов и хлопок — 
около 5 процентов. 

Остальной сырьевой сег-
мент занимают химические 
волокна и нити: вискозные 
и другие целлюлозные — около 
5 процентов; полиамидные — 
7 процентов; стекловолокно — 
15 процентов; полиолефины 
(полипропиленовые) — 25 про-
центов; полиэстер (полиэфир-
ные) — 26 процентов; арамид-
ные и карбоновые (волокна 
специального назначения) — бо-
лее 1 процента. По-видимому, 
и в дальнейшем доля натураль-
ных и целлюлозных волокон бу-
дет постепенно уменьшаться, 
и их будут замещать синтети-
ческие волокна и нити, прежде 
всего полиэфирной группы.

Внутренний рынок полипро-
пиленовых и полиамидных во-
локон и нитей сбалансирован, 
как и их полное обеспечение от-
ечественным сырьем.

Совершенно по-другому об-
стоят дела с обеспечением по-
лиэфирными (ПЭ) волокнами и 
нитями, наиболее востребован-
ными различными секторами 
промышленности для изготов-
ления широкого ассортимента 
изделий и материалов техниче-
ского назначения.

Мировое производство ПЭ 
волокон и нитей составляет 
около 60 миллионов тонн, бо-
лее 70 процентов их выпуска 
сосредоточено в Китае. В Рос-
сии, по данным 2019—2020 го-
дов, производство ПЭ волокон 
и нитей составляет около 110 
тысяч тонн, причем все они 
вырабатываются либо на им-
портном полиэтилентерефта-
лате (ПЭТ), либо из вторично-
го ПЭТ отечественного произ-
водства.

Ежегодно закупается более 
200 тысяч тонн ПЭ волокон и 
нитей на сумму более 250 мил-
лионов долларов. Кроме того, 
импортируется тканей и одеж-
ды с содержанием полиэфир-
ных волокон и нитей на сумму 
более 8 миллиардов долларов 
(приведены данные до панде-
мии). До настоящего времени 
полиэтилентерефталат (ПЭТ) 
волоконного назначения в Рос-
сии не выпускается. В то же вре-
мя производство в РФ пищево-
го ПЭТ, используемого в основ-
ном для бутылочной тары, пре-
вышает 600 тысяч тонн.

Однако в мире происходит 
значительное сокращение ис-
пользования ПЭТ для розли-

ва различного рода напитков, 
многие из которых признаны 
вредными для здоровья населе-
ния, особенно молодежи.

Назрела необходимость соз-
дания отечественных крупно-
тоннажных импортозамещаю-
щих мощностей по выработке 
на первом этапе 250 тысяч тонн 
в год прогрессивных полиэфир-
ных волокон и нитей и сырья 
для них. Условия и предпосыл-
ки для этого в Российской Фе-
дерации имеются. 

Российский союз химиков и 
«Союзлегпром» в течение мно-
гих лет говорят об этом и в по-
следнее время находят понима-
ние у руководства страны. Со-
вместное обращение руководи-
телей двух отраслевых союзов 
в декабре 2023 года к замести-
телю председателя правитель-
ства РФ Денису Мантурову по-
влекло за собой ряд практиче-
ских шагов. Есть надежда, что 
на площадке компании «Тат-
нефть» будет создана крупно-
тоннажная мощность по произ-
водству терефталевой кислоты 
(ТФК) — основного сырья для 
получения полиэтилентерефта-
лата волоконного назначения.

Государство и бизнес долж-
ны создать национальную си-
стему сбора и переработки 
вторичного ПЭТ. Речь должна 
идти не только о количествен-
ных показателях, хотя это 
тоже важно, но и о разработ-
ке отечественных технологий 
и оборудования, позволяю-
щих получать вторичный ПЭТ-
гранулят, по своим качествен-
ным показателям, близким к 
первичному.

Нельзя обойти вниманием 
и проблему дефицита волокон 
и нитей специального назначе-
ния, которые используются не 
только для изготовления спец-
одежды, но прежде всего для 
решения задач Минобороны 
России, МВД, «Росатома», «Ро-
скосмоса», авиастроения и дру-
гих министерств и ведомств. 

В этом сегменте должны ре-
шаться вопросы НИОКР, изго-
товления оборудования, сырье-
вого обеспечения, подготовки 
кадров и др. Их решение стало 
особенно актуальным в совре-
менных геополитических  ус-
ловиях.  Производство техни-
ческого текстиля, несомненно, 
является одним из стратегиче-
ских направлений. Необходима 
программа его  развития либо 
в виде полноценного раздела 
в проекте Стратегии развития 
легпрома до 2035 года, либо в 
формате национальной про-
граммы. 

иссЛедования / Легпром 
не может развиваться  
без научного поиска 

Непростое волокно 

Владислав Иванов,  
директор по развитию компании «Термопол»

В составе авторского коллектива ученых и произ-
водственников премии правительства РФ в области 
науки и техники за 2023 год удостоен завод нетка-
ных материалов «Термопол». Коллектив награж-
ден «за разработку и реализацию научно-техноло-
гических решений и цифровых методов контроля 
и управления качеством продукции из полиэфирных 
волокон и их эксплуатационных характеристик в 
материалах «Холлофайбер» и изделиях с их приме-
нением». 

Вручая дипломы лауреатов, председатель прави-
тельства России Михаил Мишустин отметил, что рабо-
та предприятия является серьезным вкладом в разви-
тие отечественной промышленности. 

«Работа стала итогом многолетних исследований 
особенностей синтетических волокон, выявляющих их 
промышленную перспективность, — говорит участник 
группы разработки, доктор технических наук, профес-
сор Андрей Фирсов, заведующий кафедрой информа-
ционных технологий и компьютерного дизай-
на Российского государственного универси-
тетм им. А.Н. Косыгина. 

Ольга Неверова 

На вопросы «РГ» о потенциа-
ле легкой и текстильной 
промышленности страны и 

возможных направлениях его 
реализации ответил президент 
Союза предпринимателей от-
расли «Союзлегпром» Андрей 
Разбродин. 

Андрей Валентинович, «Со-
юзлегпром» выступил ини-
циатором разработки 
Стратегии развития легкой 
промышленности до 2035 
года. Чем вызвана ее необхо-
димость?

АНдрей рАзБрОдИН: Главная про-
блема легкой промышленности 
России сегодня — это отсутствие 
четкой государственной про-
граммы по развитию отрасли. 
Поэтому в 2023 году «Союзлег-
пром» совместно с НИУ «ВШЭ» 
выступил инициатором разра-
ботки Стратегии развития тек-
стильной и легкой промышлен-
ности России до 2035 года. 

Легпром производит очень 
большой спектр товаров. Это не 
только одежда и другие товары 
широкого потребления, но и, к 
примеру, это и шерсть, и техни-
ческий текстиль, развитие ко-
торого имеет колоссальный по-
тенциал.

Он применяется в авиацион-
ной, автомобильной, пищевой, 
химической, мебельной отрас-

лях, в жилищном и дорожном 
строительстве, сельском хозяй-
стве, медицине, играет очень 
важную роль в обороноспособ-
ности государства.  

Актуальной проблемой для 
отрасли остается нехватка сы-
рья. Мы на 100 процентов зави-
сим от импорта хлопка и искус-
ственных волокон, высока доля 
импортной пряжи, красителей, 
текстильно-вспомогательных 
веществ, фурнитуры и ряда ви-
дов тканей. 

Обладая собственными не-
фтяными ресурсами, Россия 
импортирует в больших объ-
емах химические волокна и 
нити, о чем мы не раз говори-
ли на совещаниях различных 
уровней, подчеркивая, что 
здесь необходим комплексный 

подход с участием государства 
и кооперации отраслей легкой 
и нефтехимической промыш-
ленностей. 

Все эти проблемы должны 
найти отражение в государ-
ственной программе развития 
отрасли, которая на данный мо-
мент отсутствует. А она крайне 
необходима. Сегодня нет согла-
сованной работы предприятий 
легпрома со смежными отрас-
лями, нет четкого понимания 
потребностей отрасли в долго-
срочной перспективе — как со 
стороны государственных за-
казчиков, так и крупных ком-
паний с государственным уча-
стием. 

Наладить работу внутри от-
расли, скоординировать вза-
имодействие всех участников 
как раз и должна программа, по 
которой будет развиваться от-
расль. 

Каков ваш прогноз в случае 
принятия стратегии?

А Н д р е й рАз Б р О д И Н: Легпром по-
казывает рост, объем налогов, 
которые платит отрасль, за по-
следнее время увеличился в три 
раза. Это очень неплохой ре-
зультат, чтобы серьезно занять-
ся развитием отрасли на госу-
дарственном уровне. Россий-
ский производитель сегодня за-
нимает до 18 процентов рынка. 
Этого очень мало. Нам нужно 
дойти хотя бы до 50 процентов в 
ближайшее время, и это уже бу-
дет очень серьезным сдвигом. 
Наличие работающей страте-
гии по развитию легпрома при-
ведет к существенному увели-
чению поступлений в бюджет. 

Какие задачи в связи с этим 
встанут перед «Союзлегпро-
мом»? 

АНдрей рАзБрОдИН: Стратегия рас-
сматривает изменения в легпро-
ме на примере стран, которые 
достигли наиболее качествен-
ных и быстрых решений в разви-
тии текстильной и легкой про-
мышленности. Это Китай, Тур-
ция, Италия и Германия. Мы рас-
смотрели, как в этих странах ор-

ганизована работа отраслевых 
ассоциаций и как они взаимо-
действуют с государством. Вза-
имоотношения организованы 
строго вертикально, а также ре-
гламентировано, кто и за что от-
вечает. Это делает возможным 
быстрое и эффективное реше-
ние всех проблем отрасли, с од-
ной стороны, а с другой — указы-
вает на направления развития. 
Чтобы легпром России стал эф-
фективно работающей структу-
рой, роль отраслевых союзов в 
России тоже должна поменяться.  

Сегодня отраслевая ассоци-
ация в РФ не имеет четко сфор-
мулированных прав, а соответ-
ственно, и обязанностей. При 
грамотно выстроенной верти-
кальной системе взаимоотно-
шений с государством, когда у 
ассоциации есть четко зафик-
сированные права и обязан-
ности, появится эффективная 
структура, которая работает на 
развитие отрасли, повышение 
технологического уровня пред-
приятий, подготовку грамот-
ных управленческих решений. 

Поэтому одна из главных за-
дач, которую «Союзлегпром» 
ставит перед собой, – объедине-
ние отрасли вокруг одной или 
нескольких отраслевых ассоци-
аций. Нам предстоит грамотно 
сформулировать требования к 
ним: ассоциация должна иметь 
юридические права и обязан-
ности, а также отвечать опреде-

ленным параметрам. Это важно 
как с точки зрения представи-
тельности, так и для того, что-
бы она была готова отвечать на 
срочные вопросы. Также важно 
понимать, какие у нее есть ре-
сурсы — возможности для даль-
нейших исследований и более 
подробного изучения пробле-
матики отрасли. 

Основные задачи такой ассо-
циации заключаются в продви-
жении всей отрасли, повыше-
нии ее значимости для инвесто-
ров, смежных индустрий, ор-
ганов государственной власти, 
выстраивании международных 
связей. 

В текстильной промышлен-
ности наметился тренд в 
сторону уменьшения доли 
натурального сырья и роста 
доли искусственных волокон. 
Что это меняет в структу-
ре и организации работы от-
расли? 

АНдрей рАзБрОдИН: Этот тренд не 
значит, что полностью пропа-
дут или будут заменены товары 
из натурального сырья. Но с ро-
стом населения доля синтети-
ческих и химических волокон в 
производстве будет расти — это 
очевидно. Будет расти и произ-
водство технического текстиля, 
которое увеличивает свою долю 
в общем объеме выпу-
скаемой продукции 
каждый год. 

перспективы /  Для развития легкой промышленности 
предложена масштабная стратегия

Ткань времени 

Михаил Шпилькин 

Н
аучно-исследователь-
ский университет «Выс-
шая школа экономики» 
подготовил проект Стра-
тегии развития легкой 

промышленности до 2035 года. 
Первое исследование, посвя-
щенное состоянию и перспек-
тивам развития отрасли в Рос-
сии, было подготовлено еще в 
2014 году. О динамике развития 
отрасли, а также о целях и за-
дачах, изложенных в новом до-
кументе, «РГ» рассказал руко-
водитель проекта, доктор эко-
номических наук, заведующий 
лабораторией экономико-со-
циологических исследований, 
первый проректор НИУ «ВШЭ» 
Вадим Радаев (полностью ин-
тервью можно прочитать в жур-
нале «Легпром ревю»). 

Вадим Валерьевич, кто вы-
ступил инициатором подго-
товки новой стратегии?

В А д И М  рА д А е В :  Инициатором и 
заказчиком выступил  Союз 
предпринимателей текстиль-
ной и легкой промышленно-
сти («Союзлегпром») во главе 
с Андреем Разбродиным, а под-
готовлен коллективом лабора-
тории экономико-социологи-
ческих исследований и кафе-
дры экономической теории и 
эконометрики нашего универ-
ситета. Проект стратегии опи-
рается на детальный анализ 
состояния и динамики разви-
тия российской текстильной и 
швейной промышленности за 
2014 — 2022 годы с предвари-
тельными итогами 2023 года. 

Мы пытаемся обозначить клю-
чевые проблемы и определить 
направления развития на пер-
спективу. Нужно сказать, что к 
исследованию проявили инте-
рес многие руководители веду-
щих предприятий и отраслевые 
эксперты, которые согласились 
на интервью, пересылали мате-
риалы, за что мы им искренне 
благодарны.

Какие изменения произошли 
за прошедшие с первого иссле-
дования годы?

ВАдИМ рАдАеВ: В 1990-е годы оте-
чественная легкая промышлен-

ность во многом потеряла преж-
ние позиции, и в начале 2010-х 
годов даже ставился вопрос о ее 
выживании в долгосрочной пер-
спективе. Сейчас этот вопрос 
уже решен, но нужно опреде-
лить наиболее перспективные 
направления ее развития.

За прошедшее десятилетие 
производство и продажи изде-
лий легпрома росли. В перечне 
системообразующих предпри-
ятий РФ число предприятий 

легпрома увеличилось с одно-
го до 31, не считая семи веду-
щих фешен-ретейлеров. Устой-
чиво улучшалось финансовое 
состояние предприятий отрас-
ли, причем в швейной промыш-
ленности оно было значитель-
но лучше, чем в текстильной. 
Но сохраняется явная недоо-
ценка инвестиционного потен-
циала индустрии, отсюда — низ-
кие темпы технического пере-
вооружения предприятий, где 
лишь менее 40 процентов обо-
рудования соответствует со-
временным требованиям. По-
прежнему высока зависимость 
от импорта по основным видам 
сырья, оборудования, красите-
лей, готовой текстильной про-
дукции и одежды, которая на-
чала снижаться лишь в 2022 
году. 

Обострился дефицит кадров 
на всех основных позициях. На 
рубеже 2020-х годов более од-
ной трети выпускников вузов 
(38 процентов) и около 60 про-
центов выпускников средних 
специальных учебных заведе-
ний трудоустраивались не по 
специальности, и эти доли со 
временем возрастали. На этом 
фоне официальная зарплата ра-
ботников устойчиво росла, уве-
личившись за 2014—2022 годы в 
текстильной отрасли в 2,3 раза 
и в швейной отрасли в 2 раза. А с 
2019 года рост ускорился (осо-
бенно в швейной индустрии), 
однако значительная 
часть выплат остается 
в «серой» зоне.

A3A2
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Среди новых направлений научного  
поиска — файбертроника,  

то есть создание «умной» одежды  
и управляемых волокнистых систем

прямая речь / Принятие стратегии развития отрасли позволит ей двигаться вперед 

Для прорыва нужна поддержка 

В этом сезоне международная 
выставка «Интерткань» 
сфокусируется на техническом 
текстиле

А К ц е Н Т 
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Легпром россии обладает потен-
циалом, для реализации которого 
нужна комплексная программа.

Андрей разбродин: Одна из 
целей — объединение предприятий 
вокруг отраслевых ассоциаций.

Вадим радаев: для фундамен-
тальных изменений в отрасли 
нужно менять сырьевую 
парадигму.
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Натуральные и цел-
люлозные волокна 
будут постепенно  
замещаться  
синтетическими 
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Еще 20 лет назад со-
отношение между тех-
ническим текстилем и 

прочей продукцией текстиль-
ной и легкой промышленно-
сти — товарами широкого потре-
бления — было 50 на 50. Сегод-
ня оно другое — 40 на 60 в пользу 
технического текстиля. И прак-
тически весь он производится 
из химических и синтетических 
волокон.

В стратегии развития одной 
из базовых идей является раз-
витие технического текстиля 
как локомотива всей отрасли. 
Технический текстиль в значи-
тельной степени является про-
изводным продуктом перера-
ботки нефти и газа, и у нас есть 
все ресурсы, чтобы развивать 
это высокотехнологичное и ин-
новационное производство. Но 
его развитие требует затрат и 
определенных льгот со стороны 
государства.

В Германии почти 20 лет на-
зад приняли стратегию раз-
вития отрасли, в которой цен-
тральное место было отведено 
именно техническому тексти-
лю. При том, что там нет базово-
го сырья для этого. А у нас есть 

базовое сырье, так как мы не-
фтедобывающая страна. Чтобы 
нам продвинуться в производ-
стве технического текстиля, не-
обходимо обеспечить его надеж-
ными источниками качествен-
ного и относительно дешевого 
отечественного сырья. Необхо-
димо менять сырьевую парадиг-
му. Долгосрочное успешное раз-
витие возможно лишь на основе 
растущего производства синте-
тических и смесовых тканей из 
отечественных химических во-
локон в сотрудничестве с разви-
той нефтехимической промыш-
ленностью. Но при этом необ-
ходимо поддерживать и тради-
ционное текстильное производ-
ство, использующее натураль-
ное сырье. 

На уровне бизнеса сырьевой 
вопрос для легпрома решить не-
просто, так как это требует до-
рогостоящего импортного обо-
рудования, сложных технологий 
и взаимодействия с нефтехими-
ческими предприятиями в части 
поставок исходного сырья. Тут 
необходима государственная по-
мощь, в том числе и страхования 
на случай экономической неу-
стойчивости в стране. 

Какие последствия для от-
расли создали экономические 
санкции западных стран? 

Андрей рАзбродин: Первое время 
многие предприятия столкну-
лись с невыполнением запад-
ными партнерами своих обяза-
тельств и связанными с этим фи-
нансовыми издержками. Но за 
2022—2023 годы отрасль спра-
вилась, и это произошло, в ос-
новном, за счет ухода зарубеж-
ных брендов. Часть европейских 
компаний стала работать через 
третьи страны. Многое стали за-
возить из Китая, Ирана, Турции: 
и комплектующие, и разноо-
бразные ткани, и химию, и обо-
рудование, и запчасти. 

Сегодня прежней зависимо-
сти от европейских стран уже 
нет. Показательная тенденция 
последних лет — взаимодей-
ствие с новыми странами-пар-
тнерами и налаживание и укре-
пление уже существующих свя-
зей, например, с китайскими 
коллегами. В проекте стратегии 
мы рассмотрели, как функцио-
нирует легпром в Китае, и сто-
ит сказать, что у них есть очень 
эффективные решения по ряду 
вопросов. Один из примеров — 
то, как они работают с зарубеж-
ными компаниями, которые 
пускают на свой рынок. Им вы-
ставляют требования по лока-
лизации производства на тер-

ритории Китая. С нашей сторо-
ны тоже есть подвижки в этом 
направлении. На территории 
России локализовался ряд ту-
рецких компаний, которые уже, 
по сути, стали российскими. 

Другая важная тенденция — 
кооперация в рамках СНГ. Здесь 
тоже требуется единая про-
грамма, которая будет идти на 
пользу всем странам и эффек-
тивно защищать наши рынки. 

Какие меры поддержки ока-
зывает отрасли государ-
ство сегодня? Достаточны 
ли они? 

Андрей рАзбродин: В отсутствие 
стратегии эти меры носят лишь 
точечный характер. Так, сыгра-
ло позитивную роль использо-
вание национального режима в 
госзакупках с преференциями 
отечественным производителям. 
Однако нужно учитывать инфля-
цию — и если брать во внимание 
этот показатель, годовой объем 
закупок, скорее, снижается. 

По линии Фонда развития 
промышленности реальный сек-
тор экономики получает сред-
ства для инвестиций на льгот-
ных условиях и на длительный 
срок. За последние годы фонд по-
мог запустить ряд современных 
производств и в нашей отрас-
ли. Механизмы государствен-
но-частного партнерства позво-

ляют распределять риски в реа-
лизации промышленных проек-
тов, совмещать различные меры 
и инструменты поддержки. 

Но в 2024 году произошло 
сокращение прямой финансо-
вой поддержки предприятий от-
расли. Ликвидированы субси-
дии на обслуживание кредитов, 
направленных на пополнение 
оборотных средств, но пробле-
ма кассовых разрывов в связи с 
созданием сезонных запасов сы-
рья у многих предприятий оста-
лась. После вступления России 
в ВТО в 2012 году и снижения 
таможенных тарифов в течение 
последующих пяти лет была ос-
лаблена тарифная защита отече-
ственных производителей. 

Для развития отрасли и 
укрепления позиций отече-
ственных производителей на 
рынке необходимы весомые 
инвестиции в расширение про-
изводств, в модернизацию тех-
нического оснащения предпри-
ятий, в обучение и подготовку 
высококвалифицированных 
кадров на основе принятой на 
государственном уровне про-
граммы развития отрасли.

Стоит уделить внимание 
углублению связей с Белорус-
сией и другими государствами 
ЕАЭС, а также с Узбекистаном, 
проработать формы межотрас-
левого взаимодействия с произ-
водителями сырья и потребите-
лями продукции. Необходимо 
выстроить механизмы согласо-
вания интересов внутри отрасли 
так, чтобы федеральные органы 
исполнительной власти взаимо-
действовали с одним уполномо-
ченным, выступающим от име-
ни отрасли. 

Необходимо включение лег-
кой промышленности в пере-
чень приоритетных отраслей, 
создание благоприятного инве-
стиционного климата, предус-
матривающего сохранение льгот 
и мер поддержки на среднесроч-
ную перспективу, а также защиту 
предпринимателей в случае из-
менений экономической ситуа-
ции. Легпром может расти само-
стоятельно, однако резко шаг-
нуть вперед он сможет, только 
если будет принята программа 
развития, которая учтет совре-
менные тенденции и потребно-
сти отрасли.  

Непростое волокно

На основе полученных данных были выяв-
лены новые подходы к анализу волокнистых 
структур и расширения спектра их примене-

ния в изделиях текстильной и легкой промышленно-
сти, а также в других индустриальных отраслях».  

Руководил авторским коллективом исследовате-
лей, разработчиков и производителей, в который вхо-
дит завод «Термопол», ректор Санкт-Петербургского 
государственного университета промышленных тех-
нологий и дизайна доктор технических наук, профес-
сор Алексей Демидов. 

Синтетические волокна используются в индустрии 
с 60-х годов ХХ века. Но 20 лет назад ставка московской 
компанией была сделана на полые полиэфирные волок-
на «Холлофайбер», которые скреплялись принципиаль-
но новым на тот период способом — термическим. Это 
была революционная технология с немыслимым ранее 
качеством нетканых материалов. В 90-х — начале 2000-х 
годов начали появляться высокотехнологичные нетка-
ные материалы из волокон новых типов, в частности, по-
лых, легкоплавких бикомпонентных, высокоизвитых, 
силиконизированных, огнестойких, микроволокон и 
пр., произведенных самыми различными способами. 

Целый ряд технологических новинок появился и 
получил распространение именно благодаря техноло-
гиям «Термопола»: аэродинамический способ форми-
рования холста с вертикально ориентированными вы-
сокоизвитыми волокнами, термоскрепление при мак-
симальных для полиэфира показателях температурах, 
каландрирование, вакуумация и пр. В стране зареги-
стрировано более 70 способов производства нетканых 
материалов, которые имитируют все больше различ-
ных свойств тканей. 

Нетканые технологии и материалы сегодня уже за-
воевали мир. Если еще 20—30 лет назад шла полемика 
о возможности применения нетканых синтетических 
утеплителей в одежде для защиты от пониженных тем-
ператур (ниже — 41градуса) в Арктике и Антарктиде, то 
сегодня они широко применяются и там, и в космосе, и 
в продукции для новорожденных, в специальной одеж-
де с функциями защиты от термических рисков, элек-
тродуги, в гидропонике и аэропонике, при утеплении 
зданий, в том числе и в северных районах. Это матери-
алы с возможностью многократных стирок и чисток 
без потери свойств, радиационной обработки и т.д. 
Ежегодно появляются сотни новых внедрений. При-
веду лишь некоторые свежие примеры: огнестойкие 
спальные мешки, раневые повязки, книги-подушки, 
конверты для спасения новорожденных, бионические 
модульные дома, летательные аппараты и плавсред-
ства, дроны, арктические палатки, анораки, самые сте-
рильные подушки с медью, гравитационные одеяла, 
капсулы психологической разгрузки, теплоотражаю-
щие маскировочные костюмы, аптечки для транспор-
тировки препаратов при морозах, костюмы-невидим-
ки, глэмпинги, промышленные рукава для транспор-
тировки тепла… А мягкая мебель, матрасы, все виды 
утепленной одежды, домашний текстиль, интерьерные 
изделия и пр. — все это сегодня невозможно произво-
дить без нетканых материалов. Их используют авто-
пром, сельское хозяйство, дорожное строительство, 
медицина — сегодня уже не найти такой сферы жизни, в 
которой не было бы места нетканым материалам.

А поиск их новых свойств и сфер применения про-
должается. Ежегодно предприятие публикует акту-
альные темы для ученых, разработчиков, производ-
ственников. В этом году представлено 25 новых тем 
и направлений, которые межотраслевое сообщество 
при поддержке нашего производства и партнеров бу-
дет развивать до 2030 года в соответствии с Концеп-
цией технологического развития. Темы работ связаны 
с фундаментальной и прикладной наукой. Среди них: 
анализ векторов технологического развития нетка-
ных материалов, научное обоснование локализации 
на территории РФ производств и технологий нетканых 
материалов и сырьевых компонентов, искусственный 
интеллект и нейросети, моделирование применений и 
продуцирование внедрений, файбертроника (создание 
«умной» одежды и создание управляемых волокнистых 
систем), нетканые технологии в регенеративной меди-
цине, сквозные цифровые технологии, внедрение уни-
версальных и многофункциональных безтканевых тех-
нологий, полирециклинг материалов на основе ПЭТФ, 
мехатроника в индустрии производства волокон и не-
тканых материалов, нетканые технологии радиацион-
ной защиты, молекулярная инженерия, перспективные 
космические нетканые системы и многое другое. Глав-
ное — все темы ориентированы на внедрение высоко-
технологичной продукции в отечественную промыш-
ленность. 

Новые направления не отменяют, а дополняют и 
расширяют темы, которые мы презентовали ранее. На-
пример, согласно аналитике компании, исполняемость 
исследований к прошлому году составила 87,8 процен-
та. По 12,4 процента открыты многолетие проекты. 3 
процента тем исполняются в настоящее время по раз-
личного рода государственным и негосударственным 
грантам. Компания ведет R&D-взаимодействие с 53 
структурами (вузы, НИИ, акселераторы, лаборатории 
и др.). Мы ввели даже направление plus ultra, в котором 
приветствуем исследования в области нетканых мате-
риалов, «выходящие за пределы обозначенного».

В развитии новых направлений мы делаем ставку на 
молодежь, которая всегда нацелена в будущее, активно 
осваивает новое оборудование, технологии, участвует 
в разработке инноваций. За годы работы предприятия 
уже сложилась целая инженерная школа «Термопола». 
Ее принцип — давать человеку максимум знаний по ра-
боте предприятия, воспитывать его, как специалиста 
«с широко открытыми глазами». 

В связи с увеличением государственного и корпора-
тивного заказа, а также с ростом популярности продук-
ции компания формирует сразу несколько новых бри-
гад на промышленных линиях в Москве и в Московской 
области. С начала года января мы приступили к кон-
курсному отбору рабочих, технологов, механиков и ин-
женеров. Уверены, что к нам придут лучшие из лучших — 
продолжатели нашего важного и интересного дела.  

Ткань времени
Появились и новые вы-
зовы, связанные с вве-
дением международ-

ных экономических санкций, 
которые нарушили сложившие-
ся связи, усложнили логистику. 
Хотя в целом воздействие санк-
ций на отрасль руководители 
компаний легпрома оценива-
ют как умеренное. Во многом 
поменялись направления им-
портных потоков оборудования 
и готовой продукции с европей-
ских стран на дружественные 
страны. 

Реализованы ли меры по раз-
витию отрасли, которые 
были предложены 10 лет 
назад?

ВАдим рАдАеВ: Многие из них, к 
сожалению, остались нереа-
лизованными. Например, мы 
обращали внимание на долго-
срочный тренд к опережающе-
му росту производства из хими-
ческих волокон. Но серьезных 
сдвигов здесь достичь не уда-
лось. В этом непростом и капи-
талоемком деле нужны специ-
альные усилия и конкретные 
проекты, которых пока недо-
стает.

Какие тенденции характер-
ны сегодня для мирового рын-
ка легпрома?

ВАдим рАдАеВ: В мире происходит 
усиление глобальной конкурен-
ции. Предложение товаров рас-
тет, а платежеспособный спрос 
ограничен. Душевые расходы 
домохозяйств на одежду и об-
увь в мире за 2014—2022 годы 
выросли лишь на 3,6 процента. 
Потребители наиболее разви-
тых стран уменьшают долю рас-
ходов на текстильные изделия и 
одежду, что происходит и в Рос-
сии, где доля одежды в потреби-
тельских расходах населения на 
приобретение товаров и услуг 
за эти годы снизилась с 7,6 до 
5,6 процента. 

Продолжается опережаю-
щий рост мирового производ-
ства продукции из синтетиче-
ских материалов. За 2014—2022 
годы производство синтетиче-
ских волокон в натуральном 
выражении увеличилось на 40,8 
процента. В общей структуре 
производства текстильных во-
локон доля синтетических во-
локон прибавила 7,8 процента, 
а доля натуральных волокон, 
наоборот, снизилась на 7,3 про-
цента. Производство техниче-
ского текстиля растет значи-
тельно быстрее, чем производ-
ство текстиля для одежды. 

Продолжается активное вне-
дрение новых типов оборудова-
ния, например, ткацких станков 
гидравлического типа для пере-
работки филаментных синтети-
ческих нитей. Наблюдается пе-
реход на производство нетканых 
материалов. Растет производ-
ство одежды из умных тканей с 
особыми характеристиками или 
встроенными устройствами.

Прогрессирует цифровиза-
ция производства и управления 

предприятием. Она, в частно-
сти, реализуется во внедрении 
PLM и MDM систем, в цифро-
вой печати на ткани, в автома-
тизации и роботизации произ-
водственных операций и мно-
гих других элементах. Пример-
но три четверти руководителей 
бизнеса заявляют, что плани-
руют инвестировать в проек-
ты, связанные с искусственным 
интеллектом, хотя практически 
это делают пока немногие. И 
Россия здесь пока отстает.

Активно создаются иннова-
ционные промышленные кла-
стеры, замыкающие в себе не-
сколько звеньев цепи поставок. 
Наметился также международ-
ный тренд к частичному возвра-
щению производств в более раз-
витые страны (re-offshoring) с 
их приближением к конечному 
потребителю и использованием 
более квалифицированной ра-
бочей силы.

В рамках новых стандартов 
устойчивого развития растет 
использование вторичного сы-
рья, сокращаются производ-
ственные отходы. На уровне ко-
нечных потребителей, растут 
продажи одежды, бывшей в упо-
треблении, и устойчивой одеж-
ды, особенно среди более мо-
лодых поколений, составляя в 
2022 году уже 5,5 и 4,3 процен-
та мировых продаж одежды. В 
России эти доли меньше, но они 
тоже растут.  

В стратегии вы описали 
три возможных сценария 
развития отрасли. Расска-
жите о них подробнее.

ВАдим рАдАеВ: Пессимистический 
сценарий предполагает мини-
мальный рост ВВП, значитель-
ную инфляцию и сохранение 
на весь период международных 
санкций, минимальный уро-
вень государственной поддерж-
ки отрасли и низкую инвести-
ционную активность компаний. 
В этом случае ожидаются невы-
сокие темпы роста производ-
ства. Продолжится сокращение 
численности занятых при уме-
ренном повышении произво-
дительности труда. А доля оте-
чественных производителей на 
внутреннем рынке не превысит 
50 процентов.

Умеренно-оптимистический 
сценарий предполагает умерен-
ный рост ВВП и инфляции со-
гласно официальному прогнозу 
социально-экономического раз-
вития, ежегодное увеличение на 
2—3 процента физического объ-
ема инвестиций в легпроме и в 
нефтехимической промышлен-
ности с ориентацией на произ-
водство химических волокон. А 
также поддержание объема го-
споддержки на уровне 2022 года 
и некоторый рост объема корпо-
ративных госзакупок (2—3 про-
цента в постоянных ценах). Это 
приведет к росту объемов произ-
водства в 1,5—2 раза, небольшо-

му увеличению численности за-
нятых при более значительном 
росте производительности тру-
да. А доля отечественных про-
изводителей вырастет не менее 
чем до двух третей. 

Наконец, оптимистичный 
сценарий предполагает значи-
тельное оживление российской 
экономики при минимальном 
уровне инфляции, постепен-
ное снятие с 2030 года между-
народных санкций, значитель-
ный прирост инвестиций (4—5 
процентов физического объе-
ма ежегодно), расширение мер 
господдержки и значительное 
увеличение объема корпора-
тивных госзкакупок (5—7 про-
центов в постоянных ценах еже-
годно). В этом случае ожидает-
ся рост объемов производства в 
2—3 раза, заметное увеличение 
занятости (особенно в швей-
ной индустрии) и значительный 
рост производительности тру-
да, а доля отечественных произ-
водителей может достичь трех 
четвертей внутреннего рынка.

Что, на ваш взгляд, необходи-
мо для успешного развития 
отрасли?

В А д и м  рА д А е В :   Для фундамен-
тальных изменений необходи-
мо обеспечить производство 
надежными источниками каче-
ственного и относительно де-
шевого отечественного сырья. 
Это позволит не только снизить 
текущие издержки, но обеспе-
чит устойчивость предприятий 
в перспективе, усиливая неза-
висимость от мировой конъ-
юнктуры, сопряженной с суще-
ственными колебаниями цен и 
возможными перенаправлени-
ями сырьевых потоков, что осо-
бенно важно в нынешней геопо-
литической ситуации. 

Это означает, что нужно ме-

нять сырьевую парадигму. Дол-
госрочное успешное развитие 
возможно лишь на основе ра-
стущего производства синте-
тических и смесовых тканей из 
отечественных химических во-
локон в сотрудничестве с разви-
той нефтехимической промыш-
ленностью. Но при этом необхо-
димо поддерживать традицион-
ное текстильное производство, 
использующее натуральное сы-
рье, чтобы сохранить отрасль и 
постепенно переориентировать 
ее на новые задачи.

Меры господдержки следует 
разделить на три уровня: меры 
текущей поддержки предпри-
ятий, меры по формированию 
межорганизационных связей 
и, наконец, меры опережающе-
го технологического развития. 
Первая группа мер нужна для 
сохранения и развития суще-
ствующих мощностей и компе-
тенций, вторая — для успешно-
го среднесрочного развития, а 
третья — для достижения проры-
вов и долгосрочного развития 
индустрии. Важно, что эти три 
уровня поддержки не являются 
альтернативными и должны ре-
ализовываться параллельно.

Среди неотложных мер тре-
буется расширение поддержки 
технического перевооружения 
предприятий, включая лизин-
говые программы и льготное 
кредитование. Целесообразна 
также разработка механизма 
возврата части средств, инве-
стированных в техническое об-
новление производства.

Необходимо улучшать усло-
вия для инвесторов, обеспечи-
вать стабильность и прозрач-
ность правил и мер поддержки 
на среднесрочную перспективу.

Необходимо создавать сти-
мулы на региональном и мест-
ном уровне для локализации 
швейных производств, в том 
числе, для их возвращения на 
российскую территорию. Это 
применение льготных налого-
вых и административных ре-
жимов, льготное кредитование, 
аренда земли без проведения 
торгов, предоставление нежи-
лых помещений и общежитий 
для работников. А также стиму-
лировать создание центров ис-
следований и разработок — от-
раслевых и на отдельных круп-
ных предприятиях. Особенно 
это касается вопросов цифро-
визации производства, где от-
расль пока отстает.

На межорганизационном 
уровне есть запрос на формиро-
вание промышленных класте-
ров, связанных с объединением 
предприятий, которые выстра-
ивают по возможности полные 
вертикальные цепочки добав-
ления стоимости внутри отрас-
ли или с выходом за ее пределы 
(например, активно обсуждает-
ся создание шерстяных класте-
ров). Важно выстраивать систе-
му внутреннего движения то-
вара между юридическими ли-
цами от полуфабрикатов к го-
товой продукции с единой си-
стемой бухгалтерского учета и 
без уплаты НДС, что снижает 
себестоимость для всех участ-
ников. Здесь требуется специ-
альное регулирование по прин-
ципу свободной экономической 
зоны. 

На межгосударственном 
уровне возможно усиление со-
трудничества с Узбекистаном 
(хлопково-текстильные класте-
ры) и Белоруссией (кластер по 
синтетическим волокнам). Раз-
витие подобных сетевых связей 
следует закреплять межгосу-
дарственными соглашениями 
с поддержкой банковскими га-
рантиями.

Меры опережающего техно-
логического развития предпо-
лагают реализацию крупных 
инвестиционных проектов, вы-
ходящих за рамки самой отрас-
ли как в части сырья (нефтехи-
мическая, лесная промышлен-
ность), так и в части готовой 
продукции (многочисленные 
отрасли, использующие техни-
ческий текстиль). Прежде всего, 
речь идет о расширении произ-
водства полиэфирных продук-
тов, которые при этом направ-
ляются на производство воло-
кон, а не бутылочной тары. Это 
позволит снизить стоимость 
исходного сырья и обеспечить 
значимые совокупные эффек-
ты по всей цепи до производ-
ства готовой одежды или много-
численных сфер использования 
технического текстиля. Среди 
перспективных крупных про-
ектов в сфере производства по-
лиэфирных продуктов — планы 
«Татнефти», а в части вискозно-
го волокна - строительство цел-
люлозного завода компанией 
«Ураниум Уан Груп».  

Нетканые материалы завоевали мир 
и широко применяются в Арктике, космосе, 
строительстве, во многих других отраслях 

и различных изделиях

А к ц е н т 
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различная спецодежда и средства 
индивидуальной защиты — про-
дукция легкой промышленности.

Современные утеплители сохраняют здоровье человека 
и в Арктике.

A1

Для прорыва нужна поддержка
A1

A1

Справка

Союз предпринимателей текстильной и легкой промышленности («Союз-
легпром») — крупнейшая общероссийская отраслевая организация, пред-
ставляющая интересы отрасли в России и на международном уровне. Он 
был создан в феврале 2013 года и объединяет более 300 предприятий и ор-
ганизаций крупного, среднего и малого бизнеса из 42 регионов России. 
Предприятия — члены союза выпускают 100 процентов камвольных и 80 
процентов хлопчатобумажных тканей, 50 процентов — трикотажных поло-
тен.  Главные цели союза — защита интересов бизнес-сообщества отрас-
ли, создание конструктивного диалога между предпринимателями и ор-
ганами государственной власти. Союзлегпром является членом Торгово-
промышленной палаты РФ, Российского союза промышленников и 
предпринимателей, активно сотрудничает с Советом Федерации, Госу-
дарственной Думой, федеральными и региональными органами испол-
нительной власти РФ, участвует в подготовке и проведении деловой про-
граммы Легпромфорума. При поддержке союза проходят выставки «Ин-
терткань», Fashion Style Russia, textile&Home, F-expo.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Зотова 

Компания «Балтекс» (город 
Балашов Саратовской обла-
сти) производит высокотех-

нологичные ткани для туристи-
ческого снаряжения и экипи-
ровки, технические ткани, раз-
вивает направление материалов 
для повседневной верхней и 
спортивной одежды. Это полиа-
мидные и полиэфирные ткани с 
различными видами отделок и 
переплетений, позволяющие 
многократно увеличить степень 
защиты человека в различных 
погодных условиях, обеспечить 
комфорт и простоту в уходе. 
Предприятие входит в группу 
компаний «КуйбышевАзот», 
это, а также высокий уровень ло-
кализации производства и стан-
дартов качества дают предприя-

тию возможность оставаться не 
только конкурентными в своей 
традиционной нише, но и разви-
вать новый ассортимент.

С учетом геополитической 
обстановки основная часть вы-
пускаемой продукции сегодня 
закрывает потребности сило-
вых структур в полиамидных 
тканях для экипировки, эле-
ментов обмундирования, изде-
лий специального назначения, 
обуви и пр. В линейку продук-
ции входят более 30 артикулов 
тканей с высоким уровнем за-
щитных свойств. Визитной кар-
точкой компании являются вы-
сокопрочные полиамидные тка-
ни специального назначения се-
рии «Кордон». Текстиль отлича-
ется устойчивостью к действию 
бактерий и микроорганизмов, 
пилингу и высокой прочностью. 

— Повысившийся спрос на 
альтернативные материалы 
outdoor-сегмента, произведен-
ные в основном в Азии, зада-
ет определенный вектор раз-
вития компании сегодня, — го-
ворит генеральный директор 
«Балтекса» Василий Абрамен-

ков. — Мы продолжаем расши-
рять возможности по предо-
ставлению нашим клиентам 
технологических решений по 
изготовлению одежды outdoor-
сегмента. Это ассортимент лег-
ких и прочных полиамидных 
тканей с различными видами 

отделок для демисезонных из-
делий. 

В целях дальнейшего разви-
тия этого направления и гаран-
тий надежных поставок на пред-
приятии проводится масштаб-
ная модернизация производства. 
Около одного миллиарда рублей 
планируется направить в 2023—
2025 годах на приобретение но-
вого оборудования, ремонт про-
изводственных площадей и улуч-
шение условий труда. По итогам 
завершения проектов ожидает-
ся увеличение производствен-
ных мощностей на 50 процентов 
и усиление позиции на потреби-
тельском рынке страны. 

— Инвестиционная програм-
ма, реализуемая сегодня нашим 
предприятием, при поддержке 
государства в виде предоставле-
ния льготного финансирования 

от Фонда развития промышлен-
ности , безусловно, стала важ-
ным этапом развития компании, 
— отмечает Василий Абраменков. 

— Благодаря этому, мы смо-
жем активно принимать уча-
стие в повышении доступности 
технологичных и современных 
материалов для отечественных 
производителей, удовлетворять 
спрос на востребованную и ак-
туальную продукцию. Прошед-
шие годы показали, что компа-
ния способна решать сложные 
задачи и достигать поставлен-
ных целей. Уже проделанная ра-
бота  и планируемые инвести-
ции, направленные на модерни-
зацию и обновление, позволяют 
говорить о серьезных планах на 
развитие не только самого пред-
приятия, но и рынка полиамид-
ных тканей в России в целом.   

модернизация / Инвестиционная программа позволит увеличить мощности предприятия 
на 50 процентов 

Укроют от непогоды 

Импорт заменим своим
Она производит шумо- 
и теплоизоляцию авто-
мобилей, утеплители и 

наполнители для одежды и обу-
ви, фильтрующие и барьерные 
материалы.

— В 2024 году планируем раз-
работать и выпустить на рынок 
утеплителей и наполнителей не-
сколько принципиально новых 
продуктов, — рассказал «РГ» ге-
неральный директор компании 
Сергей Сизов. — Это, например, 
объемные синтетические уте-
плители с огнестойкими свой-
ствами, дублированные утепли-
тели для последующей обра-
ботки с помощью ультразвука и 
другие.

— В связи с событиями в стра-
не и в мире произошло значи-
тельное изменение ассорти-
мента нашей продукции — вы-
рос объем выпускаемых тканей 
технического назначения, — со-
общил «РГ» президент компа-
нии «Узор» (Ленинградская об-
ласть) Иван Козлов. — Также вы-
пускаем ткани со специальными 
свойствами — для судостроения, 
железнодорожного транспорта. 
Значительную часть выпуска со-
ставляют арамидные ткани для 
одежды спасателей и пожарных, 
основа для композитных мате-
риалов и баллистические ткани. 
Разработали ткани для маскиро-
вочных сетей и камуфляжа для 
снаряжения со специальными 
отделками. Все заказы по госу-
дарственному оборонному за-
данию в 2023 году выполнены 
качественно и в срок. В насту-
пившем году ведем разработку 
тканей для замены импорта в ва-
гоностроении — как для отделки 
вагонов, так и основы для раз-
личных конструктивных дета-
лей (шторки, перегородки), ко-
торые перестали поставляться 
из-за рубежа.

Рынок нетканых материалов 
в России сегодня меняется как 
никогда быстро. У фабрики не-
тканых материалов «Весь Мир» 
(Москва) большой опыт в разра-
ботке и изготовлении материа-
лов для производства одежды 
третьего класса огнестойкости, 
в том числе и огнестойких ко-
стюмов, и костюмов, защищаю-
щих от рисков электродуги. 

— Второе актуальное направ-
ление — это развитие компетен-
ций в оценке рисков в области 
защиты от низких температур, 
— рассказывает коммерческий 
директор компании Алёна Га-
берланд. — Россия сейчас актив-
но развивает свое присутствие и 
лидерство в Арктике. В этой сфе-
ре аспекты эргономики являют-
ся основополагающими, ведь че-
ловеку важно не просто не мерз-
нуть, а быть активным, чувство-
вать себя комфортно, легко дви-
гаться и не беспокоиться о том, 
что неудобство или вес костюма 
будут влиять на степень эффек-
тивности в работе. 

Также компания ведет раз-
работки в области фильтрации, 
развивает проект по полотнам 
для рынка респираторики. В 
частности, создан уникальный 
продукт, предназначенный для 
изготовления фильтрующих по-
лумасок всех типов. 

Курс на импортозамещение 

и внедрение инноваций держит 
и Сурский комбинат техниче-
ских сукон — ведущее россий-
ское предприятие полного про-
изводственного цикла по произ-
водству тканей спецназначения  

Продукция комбината при-
меняется в разных отраслях: ме-
таллургической и химической, 
шинной и резинотехнической, 
асбестоцементной и строитель-
ной, кожевенной и швейной, 
целлюлозно-бумажной и пище-
вой, а также в сфере обслужи-
вания. В портфеле предприятия 
более 100 наименований про-
мышленных тканей и сукон, в 
том числе входящих в план меро-
приятий по импортозамещению 
продуктов в легкой промышлен-
ности России. 

Предприятие является круп-
ным поставщиком тканевых 
фильтров для очистки жидко-
стей и воздуха, специальных 
иглопробивных сукон для осна-
щения листоформовочных ма-
шин, многослойных хлопчато-
бумажных сукон для сушильных 
и прессовых частей бумагодела-
тельных машин, а также в каче-
стве транспортерного полотна, 
термостойкой иглопробивной 
ткани для одежды гладильных 
установок в сфере обслужива-
ния — химчисток, прачечных. 
Именно на Сурском комбина-
те технических сукон изготов-
лены художественные полот-
на больших размеров для пано-
рамы «Сталинградская битва» 

в Волгограде, музея-панорамы 
Бородинская битва в Москве, 
мемориала на Поклонной горе, 
холст для храма Христа Спаси-
теля и декораций Большого теа-
тра. Продукция компании неод-
нократно входила в «100 лучших 
товаров России».

Инновационная технология 
производства нагревательной 
нити стала основой для создания 
компании «Ампертекс» (Кали-
нинград). 

— Несмотря на все сложно-
сти этого периода, нам удалось 
построить экспериментальный 
завод и наладить производство 
сверхтонких синтетических на-
гревательных нитей, которые 
обладают множеством полезных 
свойств, включая способность 
нагреваться, защиту от статиче-
ского электричества и экрани-
рование радиоволн, — рассказы-
вает генеральный директор ком-
пании Павел Погребняков. — Это 
позволяет создавать нагрева-
тельные ткани, сетки и различ-
ные изделия с ними. В 2023 году 
мы нашли партнера в Монголии 
и заключили первый экспорт-
ный контракт на поставку гиб-
ких нагревательных матов, из-
готовленных по этой технологии 
для обогрева юрт. 

Уникальность нити позво-
ляет интегрировать ее в любой 
материал: текстиль, битум, де-
рево, полимерную мембрану, 
стекло, бетон, керамику. При-
чем вся эта продукция работа-
ет как от источников питания 
220 Вольт, так и от аккумуля-
торных батарей с мощностью 5 
до 24 Вольт. Разработаны стро-
ительные материалы, которые 
предотвращают образование на 
крышах сосулек, а также теплое 
сиденье кресла-коляски для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями. Технология может ис-
пользоваться и в электротранс-
порте, так как позволяет затра-
чивать на порядок меньше энер-
гии на поддержание электроба-
тареи в положительном темпе-
ратурном контуре. Благодаря 
этому можно увеличить количе-
ство циклов зарядки/разрядки и 

пробег в зимнее время, а также 
облегчить электромобиль на 15 
килограммов.

Выводить на рынок новые 
продукты и наращивать объемы 
производства ведущему отече-
ственному производителю тек-
стильных лент различного на-
значения — компании «Лента» 
(Чувашия) — позволяет обнов-
ление оборудования. При под-
держке регионального Фонда 
развития промышленности за 
прошлый год введено в эксплу-
атацию более 30 новых станков. 
Ассортимент продукции насчи-
тывает более 1200 наименова-
ний лент и шнуров шириной от 
4 до 300 мм из различных видов 
сырья: хлопка, полиамида, по-
лиэфира, полипропилена и ма-
териалов с особыми свойства-
ми.  В 2023 году объемы произ-
водства увеличились на 40 про-
центов по сравнению с 2022 го-
дом — свою продукцию предпри-
ятие поставляет 1400 потреби-
телям в стране и за рубежом. 

Предприятия отрасли спо-
собствуют и решению проблем 
экологии, поскольку некоторые 
из них используют вторичное 
сырье. Одно из таких предпри-
ятий — компания «Воскресен-
скхимволокно» (Московская 
область), входящее в ГК «Вос-
токхимволокно». Предприятие 
производит вторичное полиэ-
фирное волокно различных но-
менклатур из ПЭТ флекса (ру-
бленная, отмытая от загрязне-
ний и разделенная по цветам, 
пластиковая бутылка).

В 2023 году произведено бо-
лее 25 тысяч тонн высококаче-
ственного полиэфирного во-
локна — на 12 процентов боль-
ше, чем в 2022-м. Область его 
применения — от производства 
геотекстильных полотен и на-
польных покрытий до выпуска 
всевозможных полиэфирных 
наполнителей, домашнего тек-
стиля и утеплителей различно-
го назначения, от одежды/спец-
одежды до малоэтажного домо-
строения. 

Большой проблемой для 
предприятия является дефицит 
сырья и, как следствие, повы-
шение его стоимости. На вну-
треннем рынке сложилась ситу-
ация, при которой потребности 
сильно превышают предложе-
ние переработчиков, и его сто-
имость выше среднемировой, 
что негативным образом ска-
зывается на стоимости готовой 
продукции. На предприятии на-
деются на то, что проводимая 
сейчас экологическая реформа 
приведет к повышению сбора 

ПЭТ-тары и ситуация на рынке 
улучшится. 

Как и всей отрасли, предпри-
ятию приходится решать кадро-
вые проблемы. Работников при-
глашают не только из близлежа-
щих населенных пунктов, но и 
из удаленных регионов — их об-
учают, создают нормальные ус-
ловия для работы, обеспечива-
ют достойную и своевременную 
оплату труда.

В регионах, где размещены 
несколько предприятий отрас-
ли, отмечается сильная конку-
ренция за кадры, отмечают и в 
компании «Втор-Ком». Для ре-
шения проблемы компания вза-
имодействует с учебными заве-
дениями, устраивает профори-
ентационные экскурсии, берем 
на практику студентов.

В компании «Транс-Авто» ак-
тивно используют формат на-
ставничества, когда опытные 
сотрудники индивидуально пе-
редают свой опыт вновь трудо-
устроенным. Обучение рабочим 
профессиям проходит с исполь-
зованием стандартов рабочих 
мест, стандартов качества и карт 
технологических режимов, что 
исключает ошибки на ранних 
стадиях работы.

Кадровой политике уделяют 
максимум внимания и в ком-
пании «Узор». Но если позиции 
ИТР и служащих укомплектова-
ны, то со специалистами на про-
изводстве ощущается напряже-
ние, хотя и оборудование, и тех-
нологии производства совре-
менные, и зарплата достойная. 
На вспомогательных операциях 
помогают ветераны: выработав 
льготный стаж, они продолжа-
ют трудиться в швейном цеху, 
помогают на других участках, 
а главное — передают свой опыт 
молодым. 

Еще один острый вопрос, сто-
ящий на повестке дня многих от-
ечественных компаний, — это 
повышение статуса российских 
производителей в тендерных 
торгах и аукционах, отмечает ге-
неральный директор компании 
«Лента» Роза Иванова.

— Считаем, что стоит рассмо-
треть вопрос о закреплении на 
законодательном уровне пре-
ференций для российских пред-
приятий при участии в тендерах, 
— говорит она. — Это позволит бо-
лее успешно решать проблемы 
увеличения ВВП, а также им-
портозамещения в сфере легкой 
промышленности, где сейчас 
особенно активны компании из 
стран Юго-Восточной Азии. 

Одним из наиболее серьез-
ных игроков и одновременно 

компанией, обладающей высо-
ким уровнем экспертизы, явля-
ется фабрика нетканых материа-
лов «Весь Мир» с коммерческим 
директором компании Алёной 
Габерланд.

Определенным барьером на 
пути импортозамещения явля-
ется то, что в России недостаточ-
но профильных лабораторий, 
поясняет Алёна Габерланд. По-
этому предприятиям до сих пор 
приходится испытывать свою 
продукцию за рубежом. А с этим 
сейчас есть определенные труд-
ности.

— В легпроме сложилась еще 
одна негативная тенденция 
— «рынок ГОСТов», — отмеча-
ет генеральный директор ком-
пании «Термопол», член прав-
ления «Союзлегпром» Виктор 
Гонтарь. — Федеральный закон 
«О стандартизации в Россий-
ской Федерации» разрешает 
подготовку ГОСТов не только за 
счет финансирования из феде-
рального бюджета, но и за счет 
средств юридических и физиче-
ских лиц. Это приводит к тому, 
что ГОСТы становятся размен-
ной монетой, маркетинговым 
и рекламным инструментом, 
что, естественно, противоре-
чит духу стандартизации, обе-
спечению соответствия общих 
характеристик, правил и прин-
ципов, устанавливаемых в доку-
ментах национальной системы 
стандартизации, современно-
му уровню развития науки, тех-
ники и технологий, передовому 
отечественному и зарубежно-
му опыту. Обсуждение сырых, 
непроработанных технически, 
неграмотных проектов затяги-
вается на долгие годы. Один из 
примеров — проект «многостра-
дального» микроволоконного 
ГОСТа. В различных техниче-
ских комитетах лица, не имею-
щие научных степеней и специ-
ализированного образования, 
выносят так называемые «окон-
чательные редакции» проектов. 
Де-факто они являются не более 
чем личными представлениями 
о терминах, методах исследова-
ний и производственных про-
цессах, материаловедении, фи-
зических явлениях и т.д. И такие 
примеры, к сожалению, появля-
ются все чаще.

По мнению экспертов отрас-
ли, решение всех этих проблем 
позволило бы легкой промыш-
ленности сделать большой ска-
чок в развитии и выполнении 
задач, стоящих перед ней.   
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Без геотекстиля невозможно 
построить ни одну современную 
автомагистраль.
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Экзаменуют 
профессионалы

Нередко они уже не столько работают сами, 
«руками», сколько программируют произ-
водственный процесс и контролируют его вы-

полнение. В отрасли появляются новые направления, 
новые специальности. Именно так будет решаться про-
блема кадрового голода: замена тяжелого монотонно-
го труда на творчество в цифровой среде роботизиро-
ванного производства. Других путей реального пре-
одоления кадровой проблемы нет. Ее невозможно ре-
шить ни путем бесконечного повышения заработной 
платы, ни путем привлечения рабочих-мигрантов. 

В нашем университете готовят такие кадры два под-
разделения: Институт мехатроники и робототехни-
ки и Институт информационных технологий и цифро-
вой трансформации. Для них выделяется все больше 
и больше бюджетных мест. Растет прием и на внебюд-
жетной основе. Если традиционно самый большой 
конкурс всегда был в Институте искусств, Институте 
дизайна и в Институте экономики и менеджмента, то 
в последние годы с ними сравнялся конкурс на специ-
альности, связанные с информационными технологи-
ями. И если в целом по университету среди абитури-
ентов преобладают девушки, то на эти направления 
поступает большое количество юношей. Показатель 
трудоустройства наших выпускников — больше 90 про-
центов, причем большая часть работает именно по по-
лученной в вузе специальности. 

Сегодня кадровый дефицит на предприятиях тек-
стильной промышленности наблюдается, в основном, 
в рабочих специальностях. Вторая дефицитная пози-
ция — наладчики машин и аппаратов. Например, на-
ладчика швейной машинки сегодня не найти днем с ог-
нем, хотя они получают очень приличные деньги. Еще 
сложнее с наладчиками сложного текстильного и три-
котажного оборудования. Раньше их готовили техни-
кумы, которых практически не осталось, да и уровень 
современного оборудования требует теперь вузовской 
подготовки. Наверное, было бы правильно увеличить 
количество бюджетных мест на эти специальности. Но 
тут требуется государственное задание. 

У нашего вуза более 100 индустриальных партне-
ров, сохранились все виды практик. Упор сделан на 
практико-ориентированное, дуальное образование, 
когда часть учебного процесса выносится на производ-
ственные предприятия. В этом плане показателен при-
мер нашего сотрудничества с знаменитой фабрикой 
«Парижская коммуна» — предприятие с вековой исто-
рией. Преподаватели обувной кафедры часть учебно-
го процесса проводят в ее цехах, а руководители прак-
тически всех уровней там — наши выпускники. Кроме 
того, большое число наших преподавателей имеет про-
изводственный опыт. И в обязательном порядке все 
председатели комиссий по защите дипломных работ 
по всем направлениям подготовки — это не сотрудники 
вуза, а представители реального сектора экономики. 
Причем как у бакалавров, так и у магистров и аспиран-
тов. И это испытание серьезное, поскольку приходится 
показать не только знание теории, но и отвечать на во-
просы реального специалиста с производства. 

Мы также поддерживаем тесные контакты со все-
ми отраслевыми союзами и ассоциациями. Так, напри-
мер, наш ректор Валерий Савельевич Белгородский 
возглавляет в «Союзлегпроме» комитет по науке и об-
разованию. Участие студентов и аспирантов в научно-
исследовательской работе занимает важное место в их 
подготовке. Проводятся различные научно-практиче-
ские конференции, а самое крупное научное событие 
— международный Косыгинский форум — проходит раз 
в два года в конце февраля. В нем широко участвуют не 
только наши студенты и преподаватели, но и предста-
вители других учебных и научных учреждений, пред-
приятий текстильной и легкой промышленности. В 
том числе один из симпозиумов проводится совместно 
с «Союзлегпромом». Но поскольку наша отрасль прак-
тически вся представлена частным бизнесом, при-
кладных научных исследований по заказам предпри-
ятий проводится меньше, чем хотелось бы. Надеемся, 
что с принятием Стратегии развития легкой промыш-
ленности и с развитием тенденций на импортозамеще-
ние и опережающее развитие таких возможностей у 
нас будет больше.

Индустрия 5.0 открывает новые возможности для 
появления профессиональных кадров будущего уже 
сегодня. Помимо таких специальностей, которые уже 
необходимы на производствах, как наноинженер, аг-
рокибернетик, специалист по роботоэтике, робопси-
холог и другие, в ближайшем будущем будут востребо-
ваны и техностилист, и дизайнер «умной» одежды.

Например, потребители нередко жалуются на то, 
что не могут подобрать одежду или обувь по себе. Сти-
листы и дизайнеры в скором времени обещают решить 
эту проблему с помощью технологий печати одежды 
точно по фигуре и обуви — по параметрам стопы. Это 
может сделать реальностью поставку персонализиро-
ванной одежды и обуви. Кроме того, в одежду встроят 
возможность подзарядки гаджетов или «умные» дат-
чики, контролирующие состояние здоровья человека.
Сотрудничество между людьми и коботами поможет 
раскрыть весь потенциал инноваций. В дизайнерской 
моде коботы могут отвечать за сбор, раскрой, хране-
ние и пошив одежды и обуви, в то время как дизайнеры 
рисуют их и осваивают технологии на 3D-манекенах в 
компьютере или в VR среде — в режиме реального вре-
мени. Наш университет не остается в стороне от этих 
новаций. Мы уже работаем в области цифрового моде-
лирования и 3D-печати одежды и обуви, в области «ум-
ного» текстиля, создания цифровых двойников и мно-
гого другого.   

Сотрудничество 
между людьми и коботами 

поможет раскрыть весь потенциал 
инноваций  в отрасли

Подготовку кадров для легкой промышленности ведут 
и  колледжи, и университеты.
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лидеры / Российская компания 
разрабатывает уникальные 
ткани для здравоохранения 
и школьной формы

Легкий на подъем 

Федор Андреев

От Калининграда до Камчатки 
ткани производства компании 
«Чайковский текстиль» знают 
врачи и школьники, газовики 
и сварщики, нефтяники и ра-
ботники пищевой промышлен-
ности. «Умные» ткани россий-
ского производства защищают 
здоровье и жизни миллионов 
соотечественников и занима-
ют особое место в реализации 
социально значимых государ-
ственных программ. 

Предприятие гибко настраи-
вает текстильный ассортимент 
под задачи государства и новые 
вызовы. Например, в рамках 
программы модернизации пер-
вичного звена здравоохране-
ния компания предлагает уни-
кальные разработки текстиля 
для медицинских учреждений. 
Уроки, вынесенные после пан-
демии и ввода экономических 
санкций, показали, что страте-
гически важные товары должны 
производиться внутри страны.

На протяжении 30 лет ком-
пания проводит собственные 
научно-исследовательские ра-
боты, патентует уникальные 
разработки и выпускает «ум-
ные» ткани для нужд медицин-
ских организаций. Текстиль для 
многоразовой защитной одеж-
ды может иметь антибактери-
альные свойства, защищать от 
ожогов и неблагоприятных по-
годных факторов (ветро-влаго-
защита, защита от атмосферных 
осадков), быть прочным к раз-
рыву. В сочетании комфорта в 
носке с долговечностью и устой-
чивостью к многократным про-
мышленным стиркам одежда из 
таких тканей обеспечивает ме-
дработникам готовность к ин-
фекционным рискам в любых 
климатических условиях. 

Компания успешно участво-
вала в обновлении униформы 
для больниц и поликлиник Мо-
сквы и области, обеспечении 
медицинских учреждений Ре-
спублики Татарстан, постав-
ках тканей для медицины ката-
строф и «Скорой медицинской 
помощи» в столице и регионах. 
Оперативно разработала и на-
ладила выпуск многоразовых 
защитных тканей в пандемию 
COVID-19. Все это вывело ее в 
число ведущих производителей 
медицинских тканей России. 

Другая государственная 
инициатива, которая задает 
вектор в формировании ассор-
тимента предприятий легкой 
промышленности, — это раз-
работка ГОСТ Р «Одежда уча-
щихся (школьная форма)». Он 
является частью заботы о под-
растающем поколении. Повы-
шенные требования к тканям 
для школьной формы в части 
воздухопроницаемости, ги-
гроскопичности, физико-ме-
ханических показателей помо-
гут сохранить здоровье детям, 
которые активно носят форму 
по 8—10 часов в сутки. Отече-
ственная легкая промышлен-
ность уже готова к этому вы-
зову: с 2015 года предприятие 
выпускает ткани для школьной 
формы, которые соответствуют 
не только требованиям техни-
ческих регламентов Таможен-
ного союза, но и добровольным 
национальным стандартам — 
ГОСТам. Ассортимент костюм-
ных и сорочечных тканей для 
школьной формы «Лицей» пол-
ностью покрывает потребно-
сти производителей школьной 
формы. Ежегодно более милли-
она учеников носят школьную 
форму из этих тканей. 

Социально значимые госу-
дарственные программы зада-
ют стандарты развития целых 
отраслей и дают возможность 
раскрыть свой потенциал от-
ечественным производителям, 
поставщикам, швейным фабри-
кам, открывая дополнитель-
ные рабочие места в регионах. 
«Чайковский текстиль» — уни-
кальный для России промыш-
ленный комплекс с полностью 
локализованным производ-
ством. Это подтверждено за-
ключением Министерства 
промышленности и торговли 
Российской Федерации о под-
тверждении производства про-
дукции на территории Россий-
ской Федерации. Масштабная 
модернизация производства, 
начавшаяся в 2013 году, позво-
лила обновить оборудование и 
оцифровать процессы на всех 
технологических этапах: ткаче-
ство, крашение, отделка. Благо-
даря этому компания готова к 
работе в стратегически важных 
проектах, задача которых — обе-
спечить производство тканей 
различного назначения внутри 
страны.  

технологии / 
Преимущества 
получили компании, 
локализовавшие 
производство 

Формула 
устойчивости 

Кристина Зарипова

В связи с экономическими санкциями в 2022—2023 го-
дах с российского рынка ушли ключевые поставщики 
высококачественных средств индивидуальной защиты 
(СИЗ). Одновременно во всем мире стали разрушаться 
цепочки поставок, которые еще не успели оправиться 
от пандемии. Обострились вопросы с поставками сы-
рья и материалов, аналогов текстильно-вспомогатель-
ных веществ. 

Обострились и кадровые проблемы. Нехватка швей 
и других специалистов усугубилась с резким ростом 
потребности в военном обмундировании. Все это силь-
но повлияло на сегмент специальной одежды, но тем 
не менее он продолжает развиваться. Передовые ком-
пании мониторят рынок сырья в режиме онлайн, ми-
нимизируют цену на закупку, оптимизируют логисти-
ческие цепочки, создают резерв запчастей для обору-
дования, повышают точность планирования запусков 
производственных заказов. Преимущество — на сторо-
не игроков, которые обладают многолетним опытом, 
собственным НИОКР, финансовой стабильностью и 
локализованной производственной цепочкой. А также 
собственными технологиями, которые разрабатыва-
лись в процессе импортозамещения задолго до поста-
новления правительства 2013 года. Среди них — Группа 
компаний «Энергоконтракт». За последние 15 лет ком-
пания вложила в развитие НИОКР и производства бо-
лее 6 миллиардов рублей. Сегодня она выпускает высо-
котехнологичные и сложные комплекты спецодежды, 
защищающие от термического воздействия электри-
ческой дуги, повышенных температур, открытого пла-
мени и других смертельно опасных рисков. Компания 
разработала и с 2008 года производит группу термо-
стойких, огнестойких антиэлектростатических ара-
мидных материалов, благодаря которой смогла обслу-
живать заказы бесперебойно, несмотря на внешние 
обстоятельства. В 2022 году компания представила но-
вую термоогнестойкую арамидную ткань. При невысо-
кой поверхностной плотности она обладает повышен-
ным уровнем защиты от электрической дуги. В 2023 
году производителю удалость значительно усовер-
шенствовать и такой важный слой зимних комплектов 
спецодежды, как утеплитель. На испытаниях материал 
показал повышенные теплозащитные свойства. При-
мером сочетания защиты сразу от нескольких опасных 
факторов является термоогнестойкий костюм с защи-
той от укусов кровососущих — в первую очередь кле-
щей. В нем предусмотрена двухуровневая система, со-
стоящая из специальных ловушек и особой пропитки. 
За 15 лет его использования на рынке не зафиксирова-
но ни одного случая укуса смертельно опасным пара-
зитом. 

«После того как с рынка ушли европейские произ-
водители сырья и химической продукции, мы опера-
тивно нашли альтернативные решения, — подчеркива-
ет заместитель генерального директора по науке Нина 
Зубкова. — Например, для термостойкого, огнестойко-
го силикона, используемого в отделке элементов ко-
стюмов сварщика». 

«Активно развивается сотрудничество и в области 
специальных мелкодисперсных пигментов, используе-
мых для крашения тканей, особых препаратов для мас-
ло-водоотталкивающей отделки и внедрения техноло-
гии ламинирования материалов с огнестойкой мем-
браной, — делится опытом руководитель технологиче-
ского отдела сырья и материалов компании Николай 
Егоров. — По ряду параметров полученные продукты 
превосходят импортные аналоги».

В 2023 году был разработан ГОСТ Р «Материалы 
текстильные многослойные с полимерной мембраной. 
Общие технические условия». Ткани, которые защи-
щают от ветра и холода и не пропускают влагу внутрь, 
раньше закупались за рубежом. Опираясь на новый 
ГОСТ, сразу несколько российских предприятий ос-
воили востребованную технологию ламинирования 
ткани.

Одним из ключевых факторов, которые позволили 
всему рынку выдержать период турбулентности, явля-
ется глубокая локализация производства некоторых 
предприятий. Технологическая линия по производству 
защитной спецодежды, реализованная компанией на 
территории РФ, включает в себя практически полный 
цикл: от изготовления термоогнестойких материалов 
из арамидного волокна (высокопрочной ткани, трико-
тажа и утеплителя) до отгрузки готового комплекта. В 
2022 году группа компаний вложила 630 миллионов 
рублей в развитие и открыла новое, уже второе отде-
лочное предприятие. Более 10 лет назад первой освои-
ла производственное крашение и отделку арамидных 
материалов, разработав свою технологию, которая 
сейчас признается одной из лучших в мире, обеспе-
чивая стабильно высокое качество крашения и самую 
широкую цветовую палитру — 25 цветов.

Основная сложность состоит в том, что в России и 
других странах ЕАЭС нет производства арамидных во-
локон, а также мономеров и растворителя, необходи-
мых для синтеза арамидов. А это относится уже к ком-
петенциям химической промышленности.

В ноябре 2022 года Минпромторг России утвердил 
план мероприятий по импортозамещению, включив 
арамидное волокно в список продукции, подлежащей 
освоению в промышленном масштабе. На данный мо-
мент в отсутствие исходного сырья отечественного 
производства значимой мерой поддержки отрасли мо-
жет быть отмена таможенной пошлины на отдельные 
виды пряжи из синтетических волокон, а именно мета-
арамидов. Это будет способствовать росту выпуска из-
делий, созданию новых рабочих мест, увеличению на-
логовых отчислений и развитию отрасли в целом.  

Ольга Неверова 

В текстильной промышленно-
сти нашей страны немало 
предприятий с большой 

историей, тесно связанной с 
историей всей страны. Одно из 
них — Ярославская большая ма-
нуфактура, которая была осно-
вана в 1722 году по указу Петра 
I и в 2022 году отметила свое 
300-летие. Ныне это компания 
«Красный Перекоп». 

За  прошедшие три века 
предприятие ни разу не меня-
ло вид деятельности, которым 
является производство ткани, 
и вместе со страной пережи-
вало все значимые историче-
ские моменты. В начале своей 
производственной деятельно-
сти здесь выпускали льняные 
ткани, которые применялись 
как для парусов при строитель-

стве российского флота, так и 
для пошива бытового тексти-
ля. Значимым событием в исто-
рии предприятия стал переход 
на выпуск хлопчатобумажных 
тканей. Для этих целей были 
приобретены земли, пригод-
ные для выращивания хлопка. 
Следующим шагом в развитии 
был переход на выпуск комби-
нированных технических тка-
ней, произведенных на осно-
ве хлопчатобумажной пряжи и 

синтетических нитей. Эта про-
дукция имела техническое на-
значение. 

Сегодня компания входит 
в число крупных производи-
телей технического тексти-
ля в России. Ее продукция ис-
пользуется для производства 
различных видов конвейер-
ных лент, резинотканевых ру-
кавов, различных видов при-
водных ремней, а также при 
производстве автомобильных 

покрышек и фильтров для пи-
щевой, горнодобывающей и 
химической промышленно-
сти. Но не забыто и традицион-
ное сырье. Более 10 лет специ-
алисты предприятия ведут со-
вместную работу с аграриями 
Астраханской области, кото-
рые выращивают хлопок. Из 
него была произведена пряжа, 
на основе которой выпущена 
техническая ткань. Она была 
испытана на заводе резинотех-
нических изделий. Получено 
заключение о том, что они пол-
ностью соответствуют техни-
ческим требованиям.

В Лиманском районе Астра-
ханской области выращива-
ют и уникальный цветной хло-
пок, который особенно ценен, 
так как природа окрасила его в 
нежный бежевый цвет. Он име-
ет способность «загорать» на 

солнце, поэтому на производ-
стве из него можно выпускать 
ткани от самых светлых до бо-
лее насыщенных тонов. 

В 2023 году из астраханско-
го цветного хлопка была вы-
работана пряжа и произведе-
на ткань, по характеристикам 
близкая к нетканому материа-
лу. При участии модельеров из 
Ярославля были пошиты краси-
вые текстильные изделия. 

В 2024 году планируется 
выращивать хлопок и других 
цветов. Так производственное 
предприятие участвует и в со-
хранении традиционных мате-
риалов, и в инновационных раз-
работках. 

— Сегодня нашими главны-
ми задачами является как улуч-
шение сырьевой базы — прежде 
всего возрождение выращива-
ния хлопка на территории РФ, 

так и расширение ассортимен-
та выпускаемой продукции на 
основе полиэфирных пряж соб-
ственного производства, а так-
же выпуск композиционных 
материалов, — рассказал «РГ» 
генеральный директор компа-
нии Петр Шелкошвейн. — Не 
менее важное направление ра-
боты — подготовка современ-
ных кадров. Мы работаем с об-
разовательными учреждени-
ями Ярославской и близлежа-
щих областей начиная со школ 
и заканчивая вузами. На нашей 
базе проходят обучение студен-
ты первого и второго курсов, по 
его окончании они получат ра-
бочую профессию ткача. При 
хорошей успеваемости пред-
приятие выплачивает им сти-
пендию. Так воспитываем но-
вые кадры для развития компа-
нии.   

событие / В этом сезоне выставка «Интерткань»  
сфокусируется на техническом текстиле 

Наука плюс практика 

Федор Андреев 

В 
столичном ЦВК «Экс-
поцентр» 11—13 мар-
та 2024 года пройдут 
две крупные междуна-
родные выставки тка-

ней, текстильных материалов, 
фурнитуры и комплектующих: 
«Интерткань-2024. Весна» и 
«Textile&Home-2024. Весна».

Около 1000 участников 
представят широкий ассорти-
мент тканей, текстильных ма-
териалов, фурнитуры, техниче-
ского текстиля и нетканых ма-
териалов. Ожидается участие 
в расширенном формате наци-
ональных экспозиций Узбеки-
стана, Белоруссии, Турции, Ки-
тая, Индии. В экспозиции будут 
представлены ткани для произ-
водства одежды, трикотажные 
полотна, пряжа и нити; «умные» 
ткани для спорта и активного об-
раза жизни; фурнитура, аксес-
суары, отделочные материалы, 
галантерея; комплектующие, 
вспомогательные и сопутствую-
щие товары; текстильное сырье, 
красители; цифровой текстиль 
и печать на ткани. Повышенный 
интерес у профессиональной ау-
дитории, несомненно, вызовут 
отраженные в экспозиции осо-
бенности развития техническо-
го текстиля — как в России, так и 
на мировом рынке.

Большой вклад в направлении 
импортозамещения был сделан 
предприятиями в подотрасли 
спецтекстиля, нетканых матери-
алов, геотекстиля, тканей специ-
ального назначения и т. п. 

По словам президента Сою-
за предпринимателей текстиль-
ной и легкой промышленности 
Андрея Разбродина, в этом сезо-
не «Интерткань» сфокусирует-
ся на техническом текстиле, так 
как именно эта отрасль легпро-
ма может и должна стать «ло-
комотивом легкой промышлен-
ности».

Российские и зарубежные 
компании наряду с традицион-
ными материалами представят 
посетителям выставки продук-
цию, созданную «на пересече-
нии подотраслей» — когда зако-
ны производства технического 
текстиля глубоко и тонко про-
никают в производственные 
процессы выпуска материалов, 
далеких от собственно тканей 
спецназначения.

И хотя термин «технический 
текстиль» обычно относится к 
любой ткани, которая предна-
значена для недекоративных 
целей, сегодня он активно ис-
пользуется в производстве тка-
ней и материалов, применяе-
мых в оформлении интерьеров. 
Он активно используется и в 
сегменте продукции для отелей 
и ресторанов, и в производстве 
мебели, а нередко и в декоре. 
Что касается напольных, окон-
ных и настенных покрытий или 
солнцезащитных систем, то 
здесь нанотехнологии заклю-
чительной отделки, обеспечи-
вающие водо-, масло-, грязеза-
щитные эффекты, используют-
ся практически всеми крупны-
ми производителями домашне-
го текстиля.

Влияние на развитие тек-
стильной и легкой промыш-
ленности России в 2024 году 
будут оказывать разные фак-
торы. Это и недоинвестирован-
ность отрасли, и ожидание сни-
жения ключевой ставки Цен-
тробанка, и меры господдерж-
ки, и изменения в законода-

тельстве. Деловая программа 
выставки «Интерткань» сде-
лает акцент именно на новые 
условия функционирования 
предприятий и новые «прави-
ла игры».

Так, участники панельной 
сессии «Легкая промышлен-
ность: как будет развиваться 
отрасль до 2035 года» обсудят 
тенденции ближайших лет, во-
просы усовершенствования и 
развития промышленного про-
изводства химических воло-
кон — создания сырьевой базы, 
определяющей дальнейший 
вектор развития рынка произ-
водства технического тексти-
ля, а также создания устойчи-
вого сырьевого баланса и ме-
жотраслевой и межстрановой 
кооперации (Россия, Узбеки-
стан, Белоруссия). Перспек-
тивам развития производства 
химических волокон и меж-
страновой кооперации будет 
посвящена сессия, которая от-
кроет работу форума «Техни-
ческий текстиль — глобальное 
и стратегическое направле-
ние развития текстильной от-
расли».

Форум впервые будет про-
ходить в течение всех трех дней 
работы выставки. Запланиро-
ваны дискуссии по основным 
вопросам, которые стоят перед 
производителями техническо-
го текстиля. Ключевые вопро-
сы — обеспеченность химиче-
скими волокнами и нитями, 
подготовка кадров, государ-
ственные программы финан-

сирования технического пере-
вооружения предприятий, ко-
торые выпускают технический 
текстиль. 

Сегодня российские научные 
лаборатории могут самостоя-
тельно синтезировать специ-
альные вещества, позволяющие 
менять свойства тканей в зави-
симости от окружающей среды. 
Например, уже представлены 
опытные образцы ткани с подо-
гревом. Более того, сегодня тка-
ни можно создавать практиче-
ски из любого материала: в тек-
стиль можно внедрять керами-
ку, стекло, пластик, пенопласт, 
резину, бумагу…

Конечно, для массового про-
изводства предлагаются пока 
менее эпатажные новинки, но 
тем не менее российская тек-
стильная промышленность уве-
ренно выбирает вектор высоко-
технологичного развития.

Форум станет площадкой 
и для проведения V Междуна-
родного научно-практическо-
го симпозиума с Российской 
инженерной академией «Тех-
нический текстиль — экологи-
ческие аспекты и научная дея-
тельность». Также в рамках фо-
рума пройдут экспертные сес-
сии «Обзор мирового рынка 
тканей», «Оборудование для 
производства технического тек-
стиля» и «Инновации в техниче-
ском текстиле — стартапы».

Деловая программа пройдет 
в мультиплатформенном фор-
мате, где будут и научно-прак-
тические конференции по ак-
туальным проблемам отрасли, 
и круглые столы, а также тре-
нинги, практикумы и мастер-
классы от ведущих экспертов 
рынка.  

В России и других странах ЕАЭС 
нет производства арамидных волокон,  

а также мономеров и растворителя,  
необходимых для их синтеза

поиск / Старейшее предприятие отрасли сочетает традиции и инновации 

От парусов до автопокрышек
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Андрей Разбродин:  Законы про-
изводства технического текстиля 
глубоко проникают в процессы 
выпуска материалов, далеких 
от собственно тканей спецназна-
чения. 
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Для работников здравоохранения текстильная отрасль выпускает уни-
форму и другие изделия из тканей со специальными свойствами.
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